



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

Hace algunos años cobraron vigencia dentro de las investigaciones históricas, las historias de vida basadas fundamentalmente en testimonios de personas mayores, vecinos, contemporáneos de los hechos o las personas sobre los cuales se quería reconstituir el marco de su existencia para transformarlos en protagonistas de los hechos que la historia tradicional tenía asignados solamente a personajes centrales de la política o de las instituciones. Ello permite el reencuentro con historias de la vida cotidiana y transforma en protagonistas a la gente del pueblo que anónimamente contribuyeron con su esfuerzo, su trabajo al desarrollo de los pueblos sobre todo de los del interior del país.

En este marco general se puede inscribir la iniciativa de las Abuelas de Plaza de Mayo y los investigadores que realizan el proyecto "Reconstrucción de la Identidad de los Desaparecidos Archivo Biográfico Familiar de Abuelas de Plaza de Mayo" cuando convocaron a las jornadas libres y gratuitas desarrolladas del 18 al 20 de octubre de 2002.

Se pretende que cuando un chico recupere su identidad tenga toda la información sobre su familia al decir de Mónica Muñoz, codirectora del proyecto de investigación que se ejecuta a partir de un convenio entre la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA con el organismo de derechos humanos como parte de los actos por el 25 aniversario de las Abuelas, donde se seleccionan 25 trabajos, algunos de los cuales serán leídos por los actores Leonor Manso y Daniel Fanego.

En el proyecto que dirige Enrique Oteiza, trabajó un equipo de cuarenta y cuatro (44) personas, entre investigadores, ayudantes de investigación y ayudantes de las carreras de Trabajo Social, Comunicación y Antropología, así como un equipo de coordinación integrado por nietos de las Abuelas. El trabajo se desarrolló en el área de la UBACyT que monitorea los trabajos de investigación en la Universidad.

"Ahora, los chicos recuperados por las Abuelas tienen por lo general la posibilidad de que su propia familia le cuente la historia de sus padres -señala Muñoz-, pero dentro de 10 ó 20 años es probable que ello ya no sea posible para muchos, entonces estará el trabajo que estamos haciendo, que además quedará como registro histórico".



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

El trabajo consiste en la reconstrucción de la historia de vida de desaparecidos, padres de hijos nacidos en cautiverio, algunos todavía en poder de sus apropiadores. Se trata de reconstruir las historias de vida a través de entrevistas a padres, amigos del barrio, compañeros de militancia, de estudio, de trabajo o de clubes. Uno de los fundamentos del trabajo es que los chicos tengan la historia de sus padres cuando recuperen su identidad y el otro es la restitución de un derecho a esos padres desaparecidos de tener identidad, historia y que sus hijos las conozcan.

Ya se han realizado alrededor de 400 entrevistas y se prevee otras 700. Por cada chico apropiado el trabajo demanda un promedio de cinco entrevistas, aunque en algunos casos pueden ser 10 o 15. Las familias deciden participar en el proyecto como una especie de registro histórico, de resistencia al olvido. Muchas no saben cuando recuperarán a sus familiares nacidos en cautiverio y quieren dejar constancia para cuando ello ocurra. Los trabajos se asientan en tres soportes, una parte escrita con las entrevistas desgrabadas, otra con las voces de familiares y amigos y la tercera con fotografías.

La idea es apoyar a los investigadores jóvenes, que por lo general, trabajan sin recursos, con mucho esfuerzo y con pocas posibilidades de publicar. Por ello la mayoría de los trabajos serán publicados por la Universidad.

Es un aporte a la investigación, a las historias de vida cotidiana, al derecho a la identidad y al esclarecimiento de la verdad.

Por ello.

**COAUTORES:** Eduardo Mario Chironi, Guillermo Wood



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO  
D E C L A R A**

**Artículo 1°.-** De interés histórico, cultural y educativo el proyecto de investigación sobre "Reconstrucción de la Identidad de los Desaparecidos, Archivo Biográfico Familiar de Abuelas de Plaza de Mayo" ejecutado a partir de un convenio entre la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA con el organismo de Derechos Humanos.

**Artículo 2°.-** De forma.